

## Propuesta de ponencia para la mesa: La historia como misión. Catolicismo y movilización social durante la guerra fría. Un dialogo entre Europa y América Latina.

Título: El integrismo católico y las alianzas anticomunistas Latinoamericanas.

Movilizaciones contrarrevolucionarias en México y Argentina.

En medio de la experiencia abierta por la Guerra Fría, caracterizada por un modelo bipolar establecido en términos absolutos y excluyentes, la confrontación característica del periodo encontró reflejo al interior de la iglesia institucional, aunque ciertamente de una manera propia y específica. Como respuesta de la Iglesia Católica a la Revolución Cubana surgen tanto el Concilio Ecuménico Vaticano II, como la Encíclica *Popularum Progressio*, cuyos postulados pronto polarizaron las corrientes clericales. Una modernizadora, la otra profundamente tradicionalista, ambas posturas encontraron en América Latina su espacio de reproducción y calado más hondo y fructífero, dando origen por un lado a la Teología de la Liberación y por el otro la consolidación de una alianza internacional, la *Yesum Concordia pro Ecclesia Católica Romana* (Alianza Católica por la Iglesia Romana) con fuerte presencia en nuestro país. Mientras en México los grupos integristas más radicales impulsaron y presionan el incremento de medidas represivas en un contexto “democrático” a partir de grupos de choque, entrenamiento contrarrevolucionario y propaganda -como es el caso de los *Tecos*-; en Argentina las mismas acciones permiten sustentar el régimen dictatorial de Videla -como puede verse en el caso de *Ciudad Católica*-, de inspiración francesa. Estos *think tanks* estuvieron vinculados entre sí.